
В Астане прошел ІІ-й респуб- 
ликанский форум депутатов 
маслихатов всех уровней.

Президент РК Касым-Жомарт  
Токаев, выступая на пленарном за-
седании форума,  отметил роль мас-
лихатов как важной ветви государ-
ственной власти. Он напомнил, что 
по итогам референдума в 2022 году 
были внесены поправки в Конститу-
цию. Значительно усилена роль Пар-
ламента, приняты конкретные меры 
по совершенствованию деятельности 
всех ветвей власти, в том числе мест-
ных представительных органов.

– Теперь выборы в областные мас-
лихаты проводятся по смешанной  
системе, а районные депутаты из-
бираются только по мажоритарной  
системе. Убежден, что этот шаг при-
дал импульс продвижению нашей 
страны по пути демократизации. Од-
ним из результатов масштабных пре-
образований стало усиление полити-
ческой конкуренции. Недавние вы-
боры, которые уже прошли  по но-
вым правилам, дали возможность 
обновить маслихаты. В депутатский 
корпус вошли представители ше-
сти политических партий. В настоя-
щее время только десятую часть чле-
нов маслихатов составляют депута-
ты, избранные по партийным спи-
скам. Остальные были избраны по 
одномандатным округам. Депутата-
ми были избраны 434 самовыдвижен-
ца. Следует признать, что прежде по-
литические партии не уделяли долж-
ного внимания работе с разными сло-
ями общества. Ситуация изменилась 
только после внесения соответствую-
щих требований в Закон. Например, 
в партийном списке была установле-

на специальная квота для молодежи. 
Это предоставило возможность при-
влечь молодых граждан к участию в 
общественно-политических процес-
сах. Ранее доля молодежи в маслиха-
тах составляла менее 2%. Благодаря 
законодательным изменениям этот 
показатель увеличился в несколько 
раз. В этом зале присутствует немало 
молодых депутатов, которые с высо-
ких трибун говорят о насущных про-
блемах, волнующих казахстанскую 
молодежь. Выросло и число женщин 
в органах представительной власти. 
Надо сказать, что предложения жен-

щин, особенно касающиеся защи-
ты их прав, получают всестороннюю 
поддержку государства. Несомнен-
но, все это можно назвать конкрет-
ным результатом реформ, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Далее Президент обозначил ряд за-
дач, которые позволят депутатам ис-
полнять функции представительной 
власти на должном уровне и в соот-
ветствии с чаяниями народа. В част-
ности, он указал на необходимость 
планомерного повышения уровня 
компетенций депутатов маслихатов.

– Эффективность маслихатов как 

ключевого института местного са-
моуправления напрямую зависит от 
профессионализма их депутатов. В 
квалифицированных и компетент-
ных депутатах должны быть заинте-
ресованы прежде всего партии, от 
которых они выдвигаются. Сегод-
ня было высказано предложение по  
обучению депутатов маслихатов. К 
решению этой задачи должна под-
ключиться Академия государствен-
ного управления. Считаю, что пар-
тиям надо рассмотреть возможность 
сотрудничества с Академией в целях 
повышения компетенции своих де-

путатов. Конечно, эту работу нуж-
но организовать с учетом региональ-
ной специфики, профессионального 
и общественно-политического опыта 
народных избранников. В то же вре-
мя депутаты должны уметь напрямую 
взаимодействовать с гражданами и 
всесторонне информировать обще-
ство о своей работе. Приходится кон-
статировать, что в этом вопросе пока 
имеются серьезные упущения, – ска-
зал Глава государства.

По мнению Касым-Жомарта  
Токаева, немаловажной задачей яв-
ляется расширение рычагов влияния 
маслихатов на экономическую поли-
тику в регионах.

– В настоящее время разрабатыва-
ются новые Бюджетный и Налоговый 
кодексы. При работе над ними необ-
ходимо учесть особенности рефор-
мы местного самоуправления. Пра-
вительству следует пересмотреть ме-
ханизм формирования и расходова-
ния бюджета сельских акимов. Нуж-
ны конкретные предложения по по-
вышению финансовой самостоятель-
ности органов местного самоуправ-
ления. Важно, чтобы члены маслиха-
тов активно участвовали в обсужде-
нии проектов кодексов. Нужно пра-
вильно и эффективно распределять 
средства местного бюджета. Прошу 
депутатов подойти к этому вопросу 
очень серьезно, – сказал Президент.

Глава государства также остано-
вился на проектах и инициативах, 
нацеленных на решение широкого 
спектра насущных вопросов. Он вы-
соко оценил гражданскую активность 
политических партий и депутатов-
самовыдвиженцев, показавших при-
мер единства и солидарности во вре-
мя весеннего паводка.
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Важная  ветвь  государственной  власти

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

На  особом  контроле
Аким области Нурлыбек Налибаев в Кызылорде ознакомил-

ся с ходом  реконструкции автомобильной дороги, ведущей от 
Президентского парка к терминалу аэропорта «Коркыт ата». 

Протяженность автодороги – 
13,5 километра, ширина – 14 мет- 
ров. Подрядная компания ТОО 
«Кыран» запланировала полно-
стью завершить работы в течение 
года. После реконструкции доро-
ги, которая станет четырехполос-
ной,  вдоль участка будут установ-
лены автобусные остановки и опо-
ры ночного освещения. 

Глава региона поручил подряд-
чику особое внимание уделять ка-
честву строительных работ и свое-
временной сдаче объекта.  

К сведению, общая протяжен-
ность автомобильных дорог в обла-
сти составляет  порядка 3,6 тысячи 
километров, из них республикан-
ского значения – более  одной ты-
сячи километров, областного –  555 
километров и районного – свыше  
двух тысяч километров. В нынеш-

нем году на развитие дорожной ин-
фраструктуры из республиканско-
го и областного бюджетов было вы-
делено 43,3 миллиарда тенге, про-
водится  ремонт почти 300 киломе-
тров автодорог, улиц и мостовых 
переходов. 

По итогам прошлого года, доля 
дорог областного и районного зна-
чений, состояние которых оцени-
вается на «хорошо» и «удовлетво-
рительно», достигла 87,5 процен-
та. В рамках государственных про-
грамм для развития дорожной от-
расли в республиканский бюд-
жет представлен 101 проект на 61,1 
миллиарда тенге. По 51 проекту, 
уточненному на текущий год, по-
лучено одобрение на 17,3 миллиар-
да тенге, планируется довести ин-
дикатор до 92 процентов.  

Айдар ЕРБОЛ

Специальный благотворительный 
фонд был создан в январе 2022 года 
по поручению Президента Касым-
Жомарта Токаева. Стеклянная стелла, 
украшенная сердцем и бионической ру-
кой, олицетворяет связь между благо-
творительностью, инновациями и нау-
кой, что благодаря новым технологиям 
улучшается качество жизни людей.

В ходе торжественной церемонии  
«Премия за стратегический альянс на 
благо региона» вручена акимату Кы-
зылординской области за  поддержку 
программы реабилитации и медицин-
ских услуг в регионе. Впервые  среди 
регионов республики номинацию от 
фонда «Қазақстан халқына» получила 
наша область.

Регион установил тесные партнер-
ские связи с благотворительным фон-
дом. В рамках сотрудничества фонд 
оказал помощь в оснащении   центров 
для детей с аутизмом и другими пси-
хическими отклонениями,   открытии 
сенсорной комнаты и обеспечении 
лекарствами пациентов с орфанны-
ми заболеваниями. Оказана помощь 
в обучении за рубежом специалистов 
по медицинской генетике и УЗИ-
обследованию, в приобретении меди-
цинского оборудования для офталь-
мологического обследования и лече-
ния недоношенных детей.

На базе областной детской боль-
ницы открылся реабилитационный 

центр «Қамқорлық», получены доро-
гостоящие лекарства. Фонд обеспечил   
областной онкологический центр пе-
редвижным медицинским комплек-
сом для проведения скрининга сто-
имостью 1,1 млрд тенге. Такие ком-
плексы на сегодня есть только в трех 
регионах республики.  

Реабилитационный центр «Қам- 
қорлық», оснащенный самым передо-
вым оборудованием, открылся в Жа-
накорганском районе. Такой же объ-
ект до конца года появится в Араль-
ском районе. В целом, фондом  реали-
зованы различные масштабные про-
екты общей стоимостью порядка 3,7 
млрд тенге. 

Что касается других номинаций 
фонда, «Премия за исключительную 
благотворительную поддержку» вру-
чена Евразийской группе ERG за бла-
готворительный взнос в размере 30 
миллиардов тенге, позволивший реа-
лизовать проекты по развитию сель-
ских школ, обеспечению лекарствами 
и реабилитационным программам.

Корпорация «Казахмыс» отмече-
на премией «За стратегический альянс 
в благотворительности» за активное 
взаимодействие с фондом «Қазақстан 
халқына» в ликвидации последствий 
ЧС и поддержку социальных про-
грамм, таких как «Денсаулық жолы» 
и строительство жилых домов для по-
страдавших от паводков. 

Народный банк Казахстана удосто-
ен награды «Премия за привержен-
ность благотворительным целям» за 
регулярную финансовую поддержку 
фонда и программы строительства до-
мов для пострадавших от паводков. 

«Премия за партнерство в бла-
готворительности для местного со-
общества» вручена группе Solidcore 
Resources за вклад в развитие спор-
тивной инфраструктуры в регионах  
Казахстана.

«Премия за устойчивый вклад в 
развитие образования» вручена Фон-
ду устойчивого развития образования, 
поддерживаемому холдингом Aitas.kz, 
за вклад в развитие сельских школ и 
поддержку образования в Казахстане. 

Корпоративный фонд «Қамқорлық» 
был отмечен премией «Развитие ин-
клюзивного общества» за создание 
центров раннего вмешательства, пре-
дотвращающих инвалидизацию детей.

Талгат Кенжебулатов награжден 
премией  «Вдохновляющий благотво-
ритель» за регулярные личные пожерт-
вования в фонд «Қазақстан халқына». 
За три года он внес более 300 взносов 
на общую сумму свыше 1,3 млн тенге.

Премия «Қазақстан халқынан», 
объединяющая людей и организации, 
станет ежегодным знаковым событи-
ем, подчеркивающим важность благо-
творительности.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Награда от «Қазақстан халқына»
В Астане состоялась III На-

циональная конференция  бла-
готворительности, в рамках 
которой общественным фон-
дом «Қазақстан халқына» 
были вручены специальные 
премии организациям и граж-
данам за значительный вклад в 
развитие благотворительности. 
Премия названа «Қазақстан 
халқынан» и соответствует на-
званию фонда, символизиру-
ет единство благотворителей 
и получателей помощи, под-
черкивая, что все мы – единый 
народ Казахстана. 



ФОРУМ 5 октября 2024 г.
 www.kzvesti.kz2

стр. 1

ПРЕЗИДЕНТ

– Я рад тому, что партии объединяют свои 
усилия для решения общенациональных за-
дач. Свыше 9 тысяч семей получили выпла-
ты на ремонт и восстановление подтоплен-
ных домов, почти 6 тысяч – на покупку жи-
лья на вторичном рынке. В кратчайшие сро-
ки построены свыше двух с половиной ты-
сяч новых домов. Введены в эксплуатацию 
2620 из запланированных 2680 домов. Все 
это стало результатом совместной работы 
государства, бизнеса и общества. Считаю, 
что именно так сплоченно должны рабо-
тать политические партии, маслихаты и об-
щественные организации. В конечном сче-
те, перед нами стоит общая цель – повыше-
ние качества жизни населения и процвета-
ние нашей страны, – заявил Касым-Жомарт 
Токаев.

Как подчеркнул Президент, система пря-
мых выборов акимов сел, районов и городов 
областного значения открыла путь к ста-
новлению новой политической ситуации в  
стране.

– В местные органы власти приходят 
представители нового поколения. Нема-
ло акимов, вышедших из числа предпри-
нимателей, общественных активистов, мо-
лодежи, сейчас проходят обучение и наби-
раются опыта управления страной. Им до-
верены оперативные решения и обеспече-
ние своевременной организации работ. Это 
проявилось зимой, когда сложилась непро-
стая ситуация в теплоэнергетической от-
расли. Весенние паводки также ярко проде-
монстрировали, кто на что способен. Аки-
мами должны становиться деятельные граж-
дане, неравнодушные к судьбе своей стра-
ны. Именно таким людям необходимо ока-
зывать всестороннюю поддержку. Особенно 
важно, чтобы депутаты маслихата и акимы 
работали слаженно, ведь их можно назвать 
двумя столпами государства в регионах, – 
сказал Глава государства.

В завершение Глава государства на-
помнил, что демократия – это не ре-
зультат, а процесс, в котором нужно ре-
гулярно участвовать, и именно деятель-
ное участие граждан определяет разви-
тие и жизнеспособность любой успеш-
ной демократии в мире. Касым-Жомарт  

Токаев указал на то, что нашим общим  
долгом является создание прочно-
го фундамента для последующих по-
колений. В этом контексте он подчер-
кнул, что обеспечение безопасности де-
тей, защита их прав, создание благоприят-
ных условий для их гармоничного разви- 
тия – наиважнейший приоритет государ-
ственной политики.

Президент особо отметил, что основой 
счастливого детства является институт се-
мьи, и призвал всех родителей не пренебре-
гать вопросами воспитания своих детей. Он 
выразил обеспокоенность в связи с тем, что 
зависимость подрастающего поколения от 
цифровых технологий и чрезмерное увлече-
ние виртуальным миром становится насто-
ящей болезнью, и заявил о необходимости 

популяризации среди детей и подростков 
реальных героев.

– Прекрасный пример в этом плане – не-
давний грандиозный успех наших шахмати-
сток на Всемирной олимпиаде. Наши дети 
получают награды высшего достоинства на 
олимпиадах по математике, физике и другим 
предметам. Нужно поддерживать таких та-
лантливых детей и поощрять их преподава-
телей. Недавно академик Аскар Джумадиль-
даев очень правильно сказал: «У нас спорт- 
смены выезжают на Олимпиаду, колотят 
своих соперников, носы им ломают, а потом 
в аэропорту их встречают огромные толпы 
людей, поздравляют, дарят квартиры и ма-
шины. В то же время есть дети, которые за-
нимают первые места по математике, физи-
ке, химии на международных олимпиадах, а 

их в аэропорту никто не встречает», – сказал  
Глава государства.

Наряду с этим Касым-Жомарт Токаев 
призвал утверждать в обществе Закон и По-
рядок, а также укоренять культуру чистоты.

В ходе мероприятия также выступили 
Председатель Мажилиса Парламента Ерлан 
Кошанов, депутаты Мажилиса Юлия Кучин-
ская, Ринат Заитов, управляющий дирек-
тор по ядерно-топливному циклу АО «НАК  
«Казатомпром» Асет Махамбетов, депу-
тат Атырауского областного маслихата, за-
меститель начальника нефтегазодобываю-
щего управления «Жылыоймұнайгаз» Сы-
рымбек Сарсембаев, депутат Карагандин-
ского областного маслихата, председатель 
профсоюза угольщиков «Қорғау» Евгений  
Буслаев.

Важная  ветвь  государственной  власти

— Я — депутат с 2007 года, и не 
один раз была на различных фору-
мах.  Но этот был масштабный, и 
оставил яркие впечатления. На фо-
руме депутаты напрямую задавали 
самые наболевшие вопросы мини-
страм всех ведомств. На большую 
часть из них мы получили ответы.

 Впервые депутаты говорили не о 
каких-то мелких проблемах, а рас-
сказывали о том, что действитель-
но мешает жить народу в достат-
ке и безопасности. Это безработи-
ца среди молодежи, преступность, 
недоступность приобретения соб-
ственного жилья, проблемы в ме-
дицине и образовании. Я хотела по-
лучить ответ на такой вопрос. Еще 
1 июля 2023 года был введен в дей-
ствие Социальный кодекс Респу-
блики Казахстан. Но почему не ис-

полняется статья 103 «Участие рабо-
тодателей в обеспечении занятости 
населения»? Почему никто не кон-
тролирует исполнение этого пун-
кта Кодекса и не принимает соот-
ветствующих мер? Почему Мини-
стерство труда и социальной защи-
ты населения не занимается этим  
вопросом? 

В своих впечатлениях о прошед-
шем форуме хотелось бы отметить 
и такой факт. Президент Касым-
Жомарт Токаев в своем выступле-
нии особо подчеркнул, какую ответ-
ственность несут депутаты за ман-
дат доверия народа. Глава государ-
ства отметил, что избиратели обра-
щаются к ним в надежде на реше-
ние проблем. «Необходимо глубо-
ко осознавать эту ответственность 
и верно служить народу. Вы знае-

те, что происходит в мире. Главное 
– в нашей стране царят мир и бла-
гополучие. Конечно, могут возник-
нуть и различные трудности. Одна-
ко в единстве и согласии мы обяза-
тельно преодолеем их», — подчер-
кнул Президент.

В этой связи необходимо отме-
тить концепцию «Слышащее го-
сударство», которая направле-
на на то, чтобы все решения при-
нимались с вовлечением большо-
го количества населения и в от-
крытом режиме, чтобы быть пар-
тнерами, а не противниками друг 

другу. Чаще всего избиратели про-
сят решать проблемы экологии, со-
циальной сферы, ЖКХ, безопас-
ности труда, строительства, госу-
дарственных услуг. В этом боль-
шая надежда на живые встречи с 
жителями. С начала года прове-
ла 50 встреч. Благодаря им, реша-
ются социальные и экономические 
проблемы наших избирателей. Ни 
одно их обращение не остается без  
внимания.

Президент также подчеркнул, что 
важно, чтобы маслихаты были ши-
роко вовлечены в реализацию госу-
дарственных и общественных задач, 
сами продвигали различные иници-
ативы. Глава государства отметил 
проекты партии «AMANAT», наце-
ленные на решение широкого спек-
тра насущных вопросов. «Поэто-
му поддержка молодежи, женщин, 
предпринимателей, пенсионеров и 
людей с особыми потребностями, 
снижение закредитованности насе-
ления, увеличение доходов сельских 
жителей, возврат неиспользуемых и 
выданных с нарушением законода-
тельства земель, повышение эколо-
гической и финансовой грамотно-
сти, читательской культуры в обще-

стве – это все актуальные вопросы, 
которые требуют особого внимания. 
Мною уже поручалось Правитель-
ству оказать содействие в масшта-
бировании отдельных проектов пар-
тии, таких как «Қарызсыз қоғам» и 
«Ауыл аманаты», – напомнил Глава  
государства. 

 Обеспечение безопасности де-
тей, защита их прав, создание бла-
гоприятных условий для их гар-
моничного развития – наиваж-
нейший приоритет государствен-
ной политики.  Как отметил Прези-
дент, корни многих проблем и по-
роков кроются в снижении вовле-
ченности родителей в процесс вос-
питания ребенка. Настоящим бед-
ствием становится растущая цифро-
вая зависимость детей, их чрезмер-
ная погруженность в виртуальный  
мир.

От прошедшего форума у меня 
еще много впечатлений, я рада, что 
приняла участие в этом мероприя-
тии. Получила большой заряд энер-
гии от живой встречи с нашим Пре-
зидентом. Есть огромное желание 
продолжить работу, которую начала 
на благо своих избирателей. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Работать  на  благо  избирателей
В прошедшем в Астане республиканском форуме депутатов мас-

лихатов приняла участие делегация Кызылординской области. В 
числе делегатов была депутат областного маслихата, директор ре-
гионального филиала НАО «Государственная корпорация «Пра-
вительство для граждан» Аида Абибуллаева. Народная избранни-
ца рассказала о своих впечатлениях, задачах, озвученных Главой 
государства на форуме.

МНЕНИЯ

Гульшат МУСАЕВА, испол-
нительный секретарь Кызылор-
динского городского филиала 
партии «AMANAT» :

– На форуме, организован-
ном по инициативе партии 
«AMANAT» впервые встрети-
лись представители шести по-
литических партий страны, де-
путаты маслихатов всех уров-
ней и депутаты, избранные по 

одномандатным округам.
В ходе форума были обсуждены актуальные вопро-

сы регионального развития в контексте реализации ре-
форм Главы государства. Благодаря им в стране сей-
час происходят системные и глубокие перемены, и как 
все мы уверены, они непременно внесут вклад в разви-
тие и процветание нашей страны, в формирование но-
вого общества с современными взглядами, высокими 
стремлениями и глобальными перспективами. 

Все мы понимаем, что успешность реализации ре-
форм во многом будет зависеть от совместной работы 
депутатов Парламента и маслихатов.

Благодаря обновленному выборному законодатель-
ству, работа маслихатов тоже претерпела положитель-
ные изменения. Теперь они становятся центром от-
крытых дискуссий, ведь именно депутаты, которые 
лучше всего ознакомлены с проблемами своих изби-
рателей, готовы отстаивать их интересы. И став народ-
ными избранниками, я и мои коллеги получили боль-
шие возможности, чтобы помочь людям, поверившим 
в нас, решить их проблемы. К тому же наша прямая 
обязанность  - донести чаяния народа до Парламента. 

Думаю, нынешний форум внесет свою леп-
ту в становление прямой вертикали власти и помо-
жет заложить новые традиции взаимодействия между  
депутатами. 

Еще одно новшество форума – открытый диалог. 
Все депутаты могли напрямую задать волнующие их 
вопросы министрам, участвовавшим в форуме, и полу-
чить на них ответы. Я тоже озвучила волнующие меня 
вопросы, а также внесла предложение о проведении 
комплексного экспертного анализа результатов субси-
дируемых рабочих мест за последние три года (по каж-
дому региону). Считаю, что работа форума была очень 
 продуктивной.

Конструктивный  диалог  в  новом  формате На  пути  формирования  «слышащего  государства»  

Ибадулла КУТТЫКОЖАЕВ, председатель Кызылордин-
ского городского маслихата: 

-  Прошедший в Астане с участием Президента Казах-
стана Касым-Жомарта Токаева II-й республиканский фо-
рум депутатов маслихатов оставил  яркие впечатления, и,  
прежде всего, форматом своей работы. Глава государства 
определил дальнейшие пути работы депутатов всех уровней.

Во второй половине дня форум продолжился панель-
ными дискуссиями по четырем основным направлениям с  
участием представителей соответствующих министерств. В 
обсуждении, модератором которого выступил депутат Ма-

жилиса Парламента РК Асхат Аймаганбетов, были затронуты актуальные вопро-
сы, волнующие сегодня казахстанское общество. В течение трех часов народные 
избранники имели возможность получить ответы на интересующие их вопросы, 
касающиеся таких сфер, как образование, здравоохранение, культура, спорт, ту-
ризм и другие, высказали свои мнения и предложения.

В ходе конструктивного разговора с министрами собравшиеся из различных 
регионов страны участники форума  донесли до них нужды и чаяния населения 
и были услышаны. 

Очевидно, что нынешний форум стал еще одним шагом на пути форми-
рования «слышащего государства». Реализовать этот принцип – наша общая  
задача. 
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Всегда с уважением и сыновней 
любовью отношусь к поколению 
фронтовиков, которое на себе ис-
пытало все тяготы жизни ХХ века, – 
голод и лишения, сталинские ре-
прессии, тяжелые военные и после- 
военные годы. Несмотря на все труд-
ности, это поколение не только вы-
стояло, но и заложило прочный фун-
дамент для потомков. Глядя на на-
ших ветеранов, всегда поражаюсь их 
стойкости и мужеству, собранности и 
спокойствию, ответственности и са-
модисциплине, закалке и воле. Они 
всегда смотрят на жизнь с оптимиз-
мом, не пасуют перед трудностями. 

Таким мне запомнился и Гафур 
Мухамеджанович, который прошел 
большую жизненную школу – от учи-
теля начальной школы до первого за-
местителя председателя Кызылор-
динского облисполкома, от сапера до 
комсорга саперного батальона во вре-
мя ВОВ. 

Мне по долгу службы не часто при-
ходилось сталкиваться с ним по рабо-
те, но в субботние и воскресные дни, 
живя по соседству в многоэтажном 
доме по улице К.Байсеитовой, 86, а 
также, находясь в одном дачном ко-
оперативе в микрорайоне «Арай», не 
раз слышал его воспоминания о своем 
жизненном пути. 

Родился Г.Мухамеджанов в июле 
1924 года в семье крестьянина в ауле 
Озгент Жанакорганского района, здесь 
же окончил среднюю школу. Свою 
трудовую деятельность начал учителем 
Енбекшинской начальной школы. 

В годы Великой Отечественной вой- 
ны участвовал в сражениях на Ленин-
градском фронте. В 1942 году восем-
надцатилетний Гафур Мухамеджанов 
прошел курс молодого бойца в Акмо-
линске, затем, как подготовленный 
сапер, участвовал в битвах по проры-
ву блокады под Ленинградом, крово-

пролитных боях на Синявских вы-
сотах, названных в военной истори-
ографии «адом на Синявских высо-
тах», освобождении Выборга и Тар-
ту. В ходе Выборгской операции в 
течение десяти дней принимал уча-
стие в низложении линии Маннер-
гейма – комплекса оборонительных 
сооружений между Ладогой и Фин-
ским заливом протяженностью 140 
километров. Вот что писал командир 
в своем донесении о бойце Мухамед-
жанове: «В боях за освобождение Ка-
рельского перешейка от финско-не-
мецких захватчиков проявил себя храб- 
рым и мужественным сапером. С 15 
по 18 июня 1944 года, находясь в сос- 
таве разведывательной группы впе-
реди порядков наступающих частей, 
несмотря на автоматный и пулемет-
ный огонь противника, отыскал ми-
нированный участок дороги, и раз-
минировал его, обезвредив 58 проти-
вотанковых мин. 

Тов. Мухамеджанов проявил себя 
отважным и смелым воином при 
форсировании озера Сариярви.

С 1 по 3 июля 1944 года, он со сво-
им отделением под сильным пуле-
метным и минометным обстрелом 
противника подготовил переправоч-
ные средства (лодки, плоты, ТЗИ) и 
сам лично, работая гребцом, пере-
возил на ту сторону озера бойцов и  
командиров стрелкового подразделе-
ния, делая по 6-7 рейсов». 

При освобождении Тарту в сентя-
бре 1944 года Г.Мухамеджанов полу-
чил тяжелое ранение и прошел лече-
ние в военных госпиталях, а День По-
беды встретил уже в родных пенатах, 
в низовьях Сырдарьи. 

Боевой подвиг солдата Гафура Му-
хамеджанова был отмечен орденом 
Славы III-й степени, медалью «За от-

вагу» – высокими государственными 
наградами того периода, которыми 
награждались в основном рядовые и 
сержанты за проявленный героизм и 
мужество. 

В 1995 году, выступая перед ра-
ботниками аппарата акима обла-
сти на 50-летии Побе-
ды, Гафур Мухамеджано-
вич призывал: «Война – 
это горе и лишения, милли-
оны убитых и раненых, мил-
лионы сирот и вдов. Руши-
лись города, горели дерев-
ни и поселки, угоняли мир-
ное население в концлагеря 
и рабство. Был свидетелем 
того, что мои сверстники, 
получившие тяжелые уве-
чья и ранения, оставшись 
без рук и ног, просили нас, 
своих братьев по оружию: 
«Пристрелите нас, чтобы не 
мучались родные и близкие! 
Чтобы не видели нас наши 
девушки и матери!». Пусть 
молодое поколение не ви-
дит всего того, что мы виде-
ли во время ВОВ! Мир и го-
лубое небо над головами – 
это большое счастье, и мы 
должны дорожить этим!» 

В послевоенные годы, 
начиная с мая 1945 года, 
бывшему фронтовику, мо-
лодому коммунисту довери-
ли ответственные должно-
сти в Шиелийском райкоме 
партии и райисполкоме. В 1947 году 
его избрали первым секретарем Ши-
елийского райкома комсомола. Рай-
онная комсомольская организация, 
возглавляемая 24-летним Г.Мухамед-
жановым, уделяла первостепенное 
внимание трудовому и военно-па-
триотическому воспитанию подрас-
тающего поколения. Из района в 

годы ВОВ на фронт от-
правилось 3200 человек, 
из них вернулось живы-
ми на родину 1300, а вы-
пускник средней школы 
из Шиели Георгий Ни-
китович Ковтунов стал 
Героем Советского Сою-
за. В послевоенные годы 
звания Героя Социали-
стического Труда были 
удостоены 16 тружеников 
района, высоких рекорд-
ных урожаев добились 
Ибрай Жахаев и Ким Ман 

Сам. Перед районной комсомоль-
ской организацией был открыт боль-
шой простор для развития инициати-
вы и творчества по воспитанию моло-
дежи. Этим она и воспользовалась, о 
чем свидетельствует награждение рай-
организации Почетными грамотами 
ЦК ВЛКСМ и ЦК ЛКСМ Казахстана. 
Именно на шиелийской земле была 
заложена основа для развития жахаев-
ского движения (Шырынкуль Казан-
баева, Улбала Алтайбаева, Захира Ер-
жанова и другие молодые рисоводы, 
показывавшие в послевоенные годы 
неплохие результаты в труде по обла-
сти и республике).

В 1951 году Гафур Мухамеджано-
вич окончил Алматинскую высшую 
партийную школу и в дальнейшем 
вся его трудовая деятельность была 
связана с партийными и советскими 
органами. Он прошел все этапы ка-
рьерного роста. В 1951-1965 годы – 
пропагандист Шиелийского райко-
ма партии, секретарь узлового парт-
кома станции Шиели, секретарь  
Шиелийского райкома партии, зам-
председателя райисполкома, пред-
седатель райисполкома. В 1965-1970 
годы – первый секретарь Шиелий-
ского райкома партии, в 1970-1975 
годы – первый секретарь Жанакор-
ганского райкома партии.

Люди, работавшие в те годы под 
началом первого секретаря Шие-
лийского и Жанакорганского райко-
мов партии, отмечали ответственный 
и взвешенный подход Гафура Муха-
меджановича к воспитанию руково-
дящих кадров. Прежде чем назначить 
работников на те или иные должно-
сти, обязательно советовался с под-
чиненными и только после обсуж-
дения с ними, выслушав все «за» и 
«против», положительные и отрица-

тельные черты претендента, прини-
мал окончательное решение. Анало-
гичная процедура проводилась и при 
подборе руководящих кадров в хозяй-
ства, предприятия и заведения, в обя-
зательном порядке учитывалось мне-
ние коллектива и лиц, которые рабо-
тали рядом с кандидатом на предпо-
лагаемую должность. 

Г.Мухамеджанов был принципи-
альным и требовательным к руково-
дителям, подчиненным должност-
ным лицам, не давал спуску лицам, 
допускавшим халатность и нарушав-
шим дисциплину. И в тоже время 

к строгим дисциплинарным мерам 
(увольнение с работы или исключе-
ние из рядов КПСС) прибегал край-
не редко, делая упор на воспитатель-
ное воздействие.

Бывший мой коллега по обкому 
партии Олжабай Сапарбаев, работав-
ший под началом Габекена в Шие- 
лийском и Жанакорганском районах, 
как-то привел пример с учителем из 
аула «Талап», приехавшим с учени-
ками на уборку риса в одно из мест-
ных агроформирований. Педагог до-
пустил проступок, который мог по-
влечь строгое партийное взыскание. 
Вопрос обсуждался на бюро райко-
ма партии, в проекте документа было 
прописано решение о его исключе-
нии из КПСС. Однако первый секре-
тарь райкома партии прислушался к 
мнению членов бюро, в первую оче-
редь, своего коллеги по работе, фрон-
товика, председателя райисполкома 
Еламана Жунусбаева, и вынес вер-
дикт – «ограничиться обсуждением». 
Такая воспитательная мера со сто-
роны Гафура Мухамеджановича во-
зымела больший эффект, нежели 
крайняя мера дисциплинарного пар-
тийного взыскания.

Габекен всегда считал, что быть ру-
ководителем региона – это большая 
ответственность, основу которой сос- 
тавляет лишь единственный крите-
рий – «Быть с народом и в радости, и 
в горе!». Он подчеркивал, что не бы-
вает проблем малых, если человек об-
ратился за помощью в райком пар-
тии. За каждой из них стоит семья, 
люди, коллектив и их чаяния и забо-
ты. Требовал от подчиненных вни-
мательно выслушивать обративших-
ся и постараться удовлетворить их 
запросы. Если по каким-то причи-
нам этот вопрос не решался, то ска-
зать ему все без утайки и обещаний. 
Не надо юлить перед людьми и давать 
им пустые надежды. «Они поймут 
Вас, должностных лиц, если говорить 
им правдиво и доходчиво!» – говорил 
Гафур Мухамеджанович. 

Именно этот стиль подкупал жите-
лей, и они активно шли за своим ру-
ководителем и принимались за реше-
ние насущных проблем районов. Так, 
во второй половине 1960 годов в Шие-
лийском районе была проведена боль-
шая работа по предотвращению забо-
лачивания и подтопления райцентра и 
ближайших населенных пунктов вслед-
ствие подъема грунтовых вод из-за 
проходящего через Шиели магистраль-
ного Левобережного оросительного ка-
нала. Этот канал был вынесен за преде-
лы поселка и проведен через Кыркума-
лак, Сазкум и аул Жанатурмыс, были 
построены соответствующие ороси-
тельные системы и коллектор К-4. 

Как первому секретарю райкома 

партии Габекену приходилось выхо-
дить с предложениями в Правитель-
ство республики, обком партии и  
облисполком, добиваться принятия 
соответствующих решений с их сто-
роны (М.Б.Иксанов, И.Абдукари-
мов) и выделения средств для прове-
дения этих работ. В результате, под-
земные воды отступили, а урожай-
ность риса выросла. 

В эти же годы в Шиели были про-
ведены асфальтирование улиц и гази-
фикация двухэтажных жилых домов, 
возведен обелиск и монумент «Вечный 
огонь» в память о погибших в ВОВ. К 

50-летию Октября (1967 год) 
впервые жители региона 
смогли увидеть на голубых 
экранах Москву, Алматы и 
Ташкент. Были также нача-
ты работы по приведению 
орошаемых земель в подго-
товленные инженерные оро-
сительные сети в соответ-
ствии с решениями майско-
го пленума ЦК КПСС (1966 
год) по мелиорации. 

Г.Мухамеджанов был од-
ним из активных пропа-
гандистов трудового нас- 
ледия академика рисовых 
полей, дважды Героя Соци-
алистического Труда, лау-
реата Государственной пре-
мии СССР Ибрая Жахаева 
и движения под его именем. 
Он никогда не терял связей с 
тружениками района, его пе-
редовиками, до самых пос- 
ледних минут своей жиз-
ни тесно общался со свои-
ми коллегами по этому ре-
гиону – Исатаем Абдукари-
мовым, Калкабаем Абено-
вым, Конысбеком Казанта-
евым, Перузой Жусуповой, 

Бакиром Токбаулиным, Азимханом 
Исмаиловым, Малибеком Санаубае-
вым и другими.

Годы работы Гафура Мухамеджа-
новича в Жанакорганском районе со-
впали с ходом освоения Тогускен-
ского массива орошения. Строились 
оросительные системы, животновод-
ческие и молочные комплексы, зер-
нотоки, благоустроенные централь-
ные усадьбы хозяйств с торговыми 
центрами, домами культуры, шко-
лами, медицинскими учреждениями 
(ФАП, СУБ), водоснабжением. Сре-
ди них – совхозы имени XXIV cъез-
да КПСС, «Келинтюбинский», «То-
гускенский», «Озгентский», «Зада-
рьинский». Создавались необхо-
димые условия для наших сограж- 
дан – кандастар из Узбекистана, прие-
хавших на историческую родину, что-
бы возродить плодородие земель, где 
была перерезана пуповина их предков. 

Была в эти годы построена Бес- 
арыкская плотина с водохранили-
щем, которые с одной стороны обе-
спечивали в критические минуты по-
ливной водой хозяйства, а с другой – 
облегчили транспортное сообщение 
между левобережьем и правобере-
жьем района.

C ходом строительства Тогус- 
кенского массива в те годы приезжа-
ли знакомиться министр мелиорации 
и водного хозяйства СССР Е.Е.Алек-
сеевский, председатель Совета мини-
стров Казахской ССР Б.А.Ашимов, 
другие руководящие кадры государ-
ства, республики и области, что сви-
детельствовало о важно-
сти своевременного пу-
ска данного объекта в ходе  
реализации программы 
мелиорации и обеспече-
нии продовольствием на-
селения страны. 

Г.Мухамеджанов был 
инициатором строитель-
ства нового Дворца куль-
туры в районном центре, 
что дало импульс твор-
ческому простору та-
лантливых людей. Имена 
акына Манапа Кокено-
ва, композитора и испол-
нителя Бексултана Байкенжеева, ху-
дожественного руководителя группы 
«Экспресс» Махмута Ауезова, режис-
сера и драматурга Амира Мажитова 
и других, стали известны не только в 
районе, но и далеко за его пределами. 

В 1975-1979 годы Гафур Муха-
меджанович возглавлял отдел ад-
министративных и торгово-фи-
нансовых органов обкома партии, 
в 1979-1985 годы – был заместите-
лем, первым заместителем Кызыл- 
ординского облисполкома. В поле 
его зрения были вопросы укрепле-

ния законности и правопорядка в ре-
гионе, торгового и бытового обслу-
живания населения, от решения ко-
торых зависело социальное самочув-
ствие людей, их настрой на будущее. 
Они обсуждались на заседаниях пле-
нумов, бюро, секретариате обкома 
партии, сессиях областных советов, 
заседаниях партийных групп, при-
нимались меры административного 
воздействия к должностным лицам 
и лицам, нарушившим нормы обще-
ства. Все это способствовало созда-
нию здорового морально-психологи-
ческого климата в регионе. 

Со своими подчиненными Габе-
кен обращался ровно, без натяжки. 
До сих пор в моей памяти его слова 
«Батыры мои!», адресованные Кор-
ганбеку Кайруллаеву и Жарылкасыну 
Сейтимову, инструкторам возглавля-
емого им отдела обкома партии, что 
свидетельствовало о его отцовской 
заботе к ним, молодым сотрудникам. 
При этом он учил самостоятельно-
сти, умению взять ответственность на 
себя, не прибегая к его помощи. Это 
позволило им в скором времени вы-
двинуться на вышестоящую работу. 

Вот как вспоминает о совместной 
трудовой деятельности бывший зам. 
председателя Сырдарьинского рай-
исполкома К.Х.Ембергенова: «Гафур 
Мухамеджанович был требователь-
ным руководителем, ценил дисципли-
нированных и ответственных долж-
ностных лиц, не терпел сотрудников, 
работающих с ленцой или спустя рука-
ва. Рабочий день у него начинался рано 
утром, знакомился с ежедневными ста-
тистическими данными, например, по 
отгрузке угля, овощей, бахчи, ходу убо-
рочной кампании, другой поступаю-
щей информацией, периодической пе-
чатью. Обладал высоким аналитиче-
ским мышлением, что позволяло ему 
легко оперировать имеющимися у него 
цифрами. Этого же он требовал и от 
нас, заместителей председателя рай-
исполкома. Его наставления и советы 
мы взяли за основу, и они нам помог-
ли в нашей дальнейшей жизни. Спаси-
бо ему за помощь и наставничество!». 

В декабре 1985 года Г. Мухамеджа-
нов вышел на заслуженный отдых, но 
продолжал активно заниматься об-
щественными делами, встречался с 
молодыми людьми, допризывной мо-
лодежью, воинами-афганцами, на-
селением, призывая их упорно и на-
стойчиво трудиться, учиться во благо 
своего Отечества. 

Государственный и общественный 
деятель Сеилбек Шаухаманов, обра-
щаясь к своему старшему товарищу, 
несколько десятков лет назад писал: 
«Ваши принципиальность и справед-
ливость, доброжелательность и от- 
зывчивость, позитивные дела и свер-
шения – пример для подражания ны-
нешних и будущих поколений». 

Заслуги Гафура Мухамеджанова по 
достоинству оценены государством. 
Помимо боевых наград за участие в 
ВОВ, он награжден тремя орденами 
Трудового Красного Знамени, меда-
лями, грамотами Верховного Совета 
Казахской ССР и Президента РК. По-
четный гражданин Жанакорганского 
района. 

Надежной опорой Габекена были 
супруга Айбиби Сейдахметова и шес- 
теро детей, которые теплом своих 
сердец подвигали его на добрые и со-
зидательные дела. 

Имя Гафура Мухамеджанова мы 
сохраним в своих сердцах, а его де-
тям и внукам одно пожелание – быть  
достойными потомками своего отца 
и деда, продолжить его дела. Как пи-
сал французский поэт Огюст Барбье: 

Что в жизни может быть дороже,
Чем имя честного отца?
Ведь имя честное похоже
На капитал, который позже
Ты можешь множить без конца…
Ради этого стоит жить и созидать! 

Кенес МАХАМБЕТОВ,
ветеран труда, г. Астана

Достойный  сын  своего  народа
В нынешнем году исполнилось бы 100 лет ветерану Великой  

Отечественной войны, государственному и общественному деятелю  
Гафуру Мухамеджанову. Всю свою жизнь он посвятил служению 
Отечеству, социально-экономическому росту и приумножению  
богатства Приаралья.

Г.Мухамеджанов был принципи-
альным и требовательным к руко-
водителям, подчиненным должност-
ным лицам, не давал спуску лицам, 
допускавшим халатность и нару-
шавшим дисциплину. И в тоже вре-
мя к строгим дисциплинарным ме-
рам (увольнение с работы или ис-
ключение из рядов КПСС) прибегал 
крайне редко, делая упор на воспи-
тательное воздействие.

Государственный и обществен-
ный деятель Сеилбек Шаухама-
нов, обращаясь к своему старшему 
товарищу, несколько десятков лет 
назад писал: «Ваши принципиаль-
ность и справедливость, доброже-
лательность и отзывчивость, пози-
тивные дела и свершения – пример 
для подражания нынешних и буду-
щих поколений».



Салтанат Косжанова – учитель казахского языка и литературы из 
поселка Жалагаш. В родной школе-лицее №123 для одаренных детей 
она пользуется заслуженным авторитетом и среди коллег, и среди уче-
ников. На днях опытного педагога пригласили в районный отдел обра-
зования заведовать методическим кабинетом. Как сообщила Салтанат, она хо-
чет попробовать себя в новой стезе – учить методике преподавания, делиться 
опытом со своими коллегами, особенно молодыми начинающими педагогами. 
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Ирина Юрьевна более трид- 
цати лет работает учителем физ-
культуры в средней школе №198 
имени Ж. Нурманова. Наряду с 
этим, она является президентом 
областной федерации президент-
ского многоборья. 

Работая с современной молоде-
жью, наша героиня на пути до-
стижения своими подопечны-
ми спортивных рекордов пре-
жде всего ставит цель укре-
пить их здоровье. Бывает, 
что кто-то из ее учеников 
не хочет ходить на физ-
культуру, прикрывается 
справкой. Таким ребятам 
педагог терпеливо объ-
ясняет: «Не можешь бе-
гать – ходи! Делай что-
то, двигайся» 

– В этом больше поль-
зы, чем сидеть часами за 
компьютером. Надо до 
каждого ребенка досту-
чаться, привлечь к спорту. 
Сегодня ребята более про-
двинуты в информационных 
технологиях, но проблемы со 
здоровьем есть почти у всех. Я 
как педагог и спортсмен со ста-
жем понимаю, чтобы получить 
профессию, нужно иметь хоро-
шее здоровье, оно важнее, чем 
призы и медали. А залог хорошего 
здоровья – это физкультура, – от-
мечает Ирина.

Сегодня спортсмены школы 
под ее руководством участвуют в 
различных соревнованиях и одер-
живают заслуженные победы. В 

каждом ребенке она пыта-
ется рассмотреть спор-

тивный талант. 
Не будет преувели-

чением сказать, что 
именно стараниями 
Ирины Юрьевны со-
здана довольно креп-

кая областная  
команда по 

президентскому многоборью, в 
состав которой входят спортсме-
ны в возрасте от 15 до 75 лет. На 
протяжении нескольких лет она 

отстаивает честь области на сорев-
нованиях по президентскому мно-
гоборью. Наша героиня периоди-
чески выезжает с ветеранами-лег-
коатлетами на состязания, где вы-
ступает в качестве участника, и 
при этом часто берет на себя ор-
ганизаторские хлопоты и решение 
сопутствующих вопросов. И ни 
разу за эти годы наши спортсме-
ны не возвращались без медалей. 
Сама же И.Юнгкинд неоднократ-
но становилась чемпионкой Ка-
захстана в своей возрастной кате-
гории среди ветеранов и много раз 
занимала призовые места. 

Наша героиня родом из Кызыл- 
орды. Любовь к спорту ей переда-
лась от папы, но поскольку сам он 
рос в трудное послевоенное вре-
мя, заниматься им профессио-
нально не мог. И отец решил, что-
бы его мечту воплотила дочь. Ког-

да девочке исполнилось 
семь лет, он от-

вел ее в сек-
цию спор-

тивной гим-

настики, которая тогда работала 
при Дворце пионеров. С того пе-
риода началась спортивная жизнь 
юной Ирочки. 

В легкой атлетике она с 12 лет. 
Девочке особенно понравилось, 
что этот вид спорта включает в себя 
много подвидов – это прыжки в 
длину и высоту, бег на короткие и 
длинные дистанции, метание копья 
и ядра. Она пробовала себя в раз-
ных видах легкой атлетики, но так и 
не смогла отдать явного предпочте-
ния ни одному из них. Ирина всег-
да мечтала выступать на соревно-
ваниях по всем видам спорта. И вот 
сейчас ее мечты сбылись. Ведь пре-
зидентское многоборье включает в 
себя сразу семь видов спорта. 

И.Юнгкинд окончила факуль-
тет физкультуры и спорта Кы-
зылординского педагогическо-

го института. Трудовой путь 
в качестве учителя физкуль-
туры начала в родной шко-
ле №198. Также ее приня-
ли на работу в спортивную 
школу по легкой атлетике. 
Но затем в ДЮСШ мно-
гих тренеров сократили, в 
том числе и Ирину. Сей-
час она активно занима-
ется президентским мно-
гоборьем вместе с члена-
ми Клуба любителей бега, 
который существует уже 

на протяжении многих лет 
при центральном стадионе 

имени Г.Муратбаева. 
И.Юнгкинд намерена за-

ниматься спортом как можно 
дольше и принять участие в меж-

дународных соревнованиях. Се-
мья всегда и во всем поддержива-
ет ее. Вместе с мужем они воспита-
ли двоих детей – дочку и сына, ко-
торые также являются большими 
поклонниками спорта и привер-
женцами здорового образа жизни. 

В прошлом месяце копилка ее 
наград пополнилась очередными 
медалями. И.Юнгкинд одержала 
победу в первенстве мира по по-
лиатлону в спортивной дисцип- 
лине «пятиборье с бегом», кото-
рое прошло в Могилеве (Белорус-
сия). В соревнованиях принимали 
участие спортсмены из Казахста-
на, Беларуси и России, а также 22 
спортивных клуба этих стран.

У Ирины Юрьевны много уче-
ников, которые настолько полю-
били спорт, что впоследствии ста-
ли трудиться в этой сфере. Ее вос-
питанники сейчас работают тре-
нерами, учителями физкультуры, 
некоторые из них входили в состав 
сборной РК по легкой атлетике. 

Наша героиня продолжает сво-
им примером вдохновлять на но-
вые победы учеников и едино-
мышленников и не думает оста-
навливаться на достигнутом. 

Инна БЕКЕЕВА

Она родилась в Жалагаше, здесь же окончила 
школу и поступила на филологический факуль-
тет Кызылординского государственного уни-
верситета имени Коркыта ата по специальности 
«Казахский язык и литература, иностранный 
язык». С красным дипломом без труда окончила 
магистратуру в этом же вузе. Но так вышло, что 
на педагогическое поприще она вступила вда-
ли от дома – в астанинской школе №49. Затем 
преподавала на кафедре иностранных языков в 
медицинском университете Астаны. В 2012 году 
по семейным обстоятельствам вернулась домой, 
устроилась учителем в родную школу №123. 

Где бы человек не оказался, главное – 
трудиться на совесть, считает Салтанат. 
И этому своему жизненному принципу 
она верна всегда. Да к тому же профес-
сия обязывает, ведь ее выбор не был 
случайностью. 

Чтение всегда было особой стра-
стью нашей героини. Еще школьни-
цей читала запоем любимые рома-
ны, заучивала наизусть понравив-
шиеся стихи. 

– Мечтала стать жур-
налистом, но грантов на 
эту специальность было 
мало и не хотелось 
огорчать родителей. 
Они были обычны-
ми сельскими труже-
никами и мечтали, что их дочь поступит в вуз 
и получит диплом о высшем образовании. И 
мне не хотелось их огорчать. Так пришло ре-
шение поступать на филологический факуль-
тет местного вуза. О своем выборе не пожалела 
ни разу. По моим стопам пошли и три младшие 
сестры. Они тоже стали обладателями грантов 
и окончили педвузы, сейчас все трое работают 
по специальности, – отметила Салтанат. 

К своей работе она относится со всей от-

ветственностью. А всякий труд, как правило, 
приносит свои плоды. С.Косжанова – один 
из авторов учебника «Абаеведение» для 8-11 

классов. Принять участие в его со-
ставлении ей предложило Мини-
стерство просвещения РК. Кни-
га предложена общеобразова-
тельным школам республики 
в качестве учебника по изуче-
нию жизни и творческого на-
следия великого поэта казах-
ского народа Абая Кунанбае-

ва. Салтанат стала победи-
телем республиканского 

конкурса «Лучший учи-
тель-2022» и получи-
ла сертификат от про-
фильного министер-

ства на три милли-
она тенге. Прика-

зом областного 
управления об-

разования в 

2023 году ей присвоена квалификация «педа-
гог-мастер». В этом году она награждена меда-
лью «Ы.Алтынсарин». 

В планах на будущее – серьезно заняться 
наукой и окончить докторантуру. А еще пе-
дагог хотела бы открыть свой учебный центр. 
Что ж, мечты должны сбываться. А когда че-
ловек упорен и настойчив в достижении це-
лей, то у него все должно получиться. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Она родилась в ауле Байгекум 
Шиелийского района. С детства 
мечтала стать учительницей, ча-
сто играя в школу со своими люби-
мыми игрушками. Родители под-
держали выбор дочери стать учите-
лем математики, ведь она с ранних 
лет проявляла интерес к цифрам и 
различным вычислениям. 

После окончания Кызылор-
динского педагогического инсти-
тута имени Н.В.Гоголя У.Палжа-
нова стала преподавать математи-
ку в школе №43, здесь она прора-
ботала более тридцати лет. 

Наша героиня является авто-
ром множества учебных пособий, 
среди которых «Задачи экономи-
ческого содержания» и «Матема-
тика. 6 класс», изданное на двух 
языках. Также она подготови-
ла международный сборник науч-
но-практических материалов под 
названием «Переход к организа-
ции на научно-методической ос-
нове компетентностного модуля 
образовательного процесса в на-
циональных школах». Статьи Ул-
жанай Нурмахановны были опу-
бликованы в городских, област-
ных и республиканских газетах. 
Она была отмечена множеством 
ведомственных наград. Победи-
тельница в номинации «Лучший 
учитель» У.Палжанова получи-

ла от акима города серти-
фикат на 150 тысяч тен-
ге. В 2014 году была удо-
стоена нагрудного знака  
«Ы. Алтынсарин». 

У.Палжанова – пре-
красная женщина, мать, 
бабушка. Она воспитала 
трех сыновей, под-
растают восемь вну-
ков. Ветеран обра-
зования пользует-
ся заслуженным ува- 
жением среди кол-
лег и родителей. 

Что Вас при-
влекает в профес-
сии учителя? С 
таким вопросом 
я обратился к 
У.Палжановой.

– В школе я 
постоянно на-
хожусь в окруже-
нии детей, кол-
лег и иногда ро-
дителей, – гово-
рит моя собесед-
ница. – Общаясь с 
ними, я узнаю мно-
го нового. Дети тоже 
учат нас многому. Я 
в полной гармонии 
со своей профессией. Помогая 
ребенку утвердиться в школе, рас-
крыть способности в изучении мо-
его предмета, я испытываю огром-
ное вдохновение. Профессия учи-
теля является творческой, особен-
но в наше время, полное вызовов 
и возможностей. Мы располагаем 
широким спектром современных 
образовательных технологий и ин-
струментов, которые позволяют 
сделать уроки познавательными и 
увлекательными для учеников.

По словам педагога, в настоя-
щее время дети сталкиваются со 
множеством отвлекающих факто-
ров, таких как смартфоны, соци-
альные сети и игры в интернете. 
Современному педагогу необхо-
димо быть готовыми к таким вы-
зовам и стараться привлечь к себе 
внимание детей. Некоторые из ее 

коллег утверждают, что сделать 
каждый урок уникальным и 
увлекательным невозмож-
но. Однако, как утвержда-
ет Улжан Нурмахановна, не 
обязательно, чтобы каждый 

урок был насыщенным. Важ-
но создать незабывае- 

мые моменты, вы-
делив хотя бы один 
урок, который дети 
запомнят на всю 
жизнь.

– Хороший 
урок – это ког-

да видишь си-
яющие гла-
за учеников. 
Это непере-

даваемые ощу-
щения, – отме-
тила наша геро-
иня. – Когда 
удается зажечь 
интерес к сво-
ему предмету 
у детей, я ухо-

жу с урока удов-
летворенной 
и счастливой. 
Это означает, 
что моя мис-
сия как учите-
ля выполнена.

Педагог уде-
ляет особое вни-

мание развитию математических 
навыков у учащихся, проводит 
квизы и тесты, викторины, игры. 
Улжанай Палжанова открыта для 
диалога с учениками и всегда  
поощряет их стремление к зна-
ниям. Среди воспитанников на-
шей героини немало победите-
лей городских и областных пред-
метных олимпиад. Доброта, от-
зывчивость и трудолюбие – её 
ключевые качества. Она умеет 
находить общий язык с каждым 
учеником. Взаимоотношения с 
ними основываются на глубоком 
убеждении в том, что каждый ре-
бенок обладает определенным  
талантом. 

Аиша АЙГАЛИ

У.Есмаханова – выпускница 
Карагандинского го-

сударственного 
университета 
имени Е.Бу-

кетова (специ-
альность «Мето-
дика препода-
вания в началь-
ных классах»). 

До трудоустрой-
ства в колледж она 
успела поработать в 

детском саду. Как призна-
лась педагог, она очень любит детей, с чем и 
был связан выбор профессии. 

– Дети – это лучшие из людей. Разве 
можно оставаться равнодушным к ним, 
ведь они так искренни, честны и не 
умеют кривить душой. Дети непосред-
ственны и умеют быть благодарны- 
ми, – считает наша героиня.

Ее большая любовь к детям нача-
лась еще в юности. После школы по-
ступить с первого раза в вуз ей не уда-
лось. В тот год в наш местный уни-
верситет имени Коркыта ата 
(тогда имени Н.В.Гоголя) на 
специальность «Казахский 
язык и литература» был боль-
шой конкурс, и Улжан не 
хватило всего одного бал-
ла. Тогда мама помогла ей 
устроиться в детский сад, 
где она в полной мере осоз-
нала, что работа с дошко-
лятами – это ее призвание. 
И на будущий год девушка, 
не раздумывая, подала до-
кументы в Карагандинский 
пединститут на специаль-
ность дошкольного обуче-
ния. К моменту завершения 
учебы вуз был реорганизован 
в Карагандинский университет 
имени Е.Букетова. 

Сегодня У.Есмаханова – 
опытный наставник, талант-
ливый и креативный педа-
гог. Она пользуется уваже-
нием среди коллег и завоева-
ла любовь своих студентов. 
По мнению моей собеседни-
цы, главный показатель достижений учи-
теля – это результаты ее учеников. Так, 
в 2022 году ее студентка Камила Сактап-
берген стала обладательницей серебряной 
медали чемпионата профессионально-
го мастерства WorldSkills Kazakhstan-2021 
среди учебных заведений технического и 
профессионального образования. На го-
родском конкурсе среди колледжей «Я – 
исследователь» Айдана Алдиярова заня-
ла I место, Мерует Сайлауова – III ме-
сто. И это далеко не полный перечень до-
стижений учеников Улжан Есмахановой. 

В 2024 году под ее руководством молодой 
специалист, ее бывшая студентка Калам-
кас Омирзак прошла в финал республи-
канского конкурса среди педагогов орга-
низаций технического и профессиональ-
ного, послесреднего образования.

Опытный педагог старается шагать в ногу 
со временем, особое внимание уделяет са-
мообразованию, повышению своей профес-
сиональной компетенции, обучалась на кур-
сах повышения квалификации учителей, 
имеет сертификаты. Много времени уде-
ляет научной деятельности, является авто-
ром ряда методических и учебных пособий: 
«В мире сказок», «Веселые уроки» (2014 г.), 
«Компьютер в жизни детей» (2016 г.), «Со-

здание распорядка дня и развиваю-
щие игры», «Дошкольная педаго-
гика» (2021 г.). Статьи, посвящен-
ные вопросам обучения и воспи-
тания подрастающего поколения, 
печатались в республиканских га-
зетах «Егемен Қазақстан», «Ұстаз 

мәртебесі». 
Пару лет назад приказом област-

ного управления образова-
ния У.Есмахановой присвое- 
на квалификация педаго-
га-исследователя. В 2022 
году стала победителем тра-

диционного республикан-
ского конкурса «Луч-

ший учитель-2022». В 
2023 году она прини-
мала участие в респу-

бликанском форуме 
педагогов в Астане «Ұс-

таздық жол – ізгілік пен 
адамгершілік», приурочен-

ном ко Дню учителя.  
– О том, что «человек не 

может достичь всех совер-
шенств, не получая помо-
щи от многих людей», гово-

рил еще великий мыслитель 
и философ древности Абу-На-
сыр Аль-Фараби, названный 
после Авиценны вторым учите-
лем. Каждый педагог ставит пе-
ред собой конкретные задачи, 
подчиненные в совокупности 
одной цели – воспитанию раз-
носторонней и интеллектуально 

развитой личности, – считает У. Есмаханова. 
Действительно, именно в раннем дет-

стве закладываются основы будущей лич-
ности, и этот период жизни имеет реша-
ющее значение для дальнейшего форми-
рования индивидуума. В этой связи важно 
не только вооружить обучающегося опре-
деленным багажом знаний, но и научить 
его применять их в зависимости от обсто-
ятельств жизни. И с этим успешно справ-
ляется педагог, наставник молодых спе- 
циалистов Улжан Есмаханова. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

В гармонии с профессией Мечты  должны 
сбыватьсяУчительство — это при-

звание, которое дается не 
каждому. Оно требует не 
только таланта, но и значи-
тельного трудолюбия и са-
моотверженности. Улжанай 
Палжанова – ветеран об-
разования. На заслуженном 
отдыхе она продолжает об-
учать детей. Опытный на-
ставник сегодня готовит бу-
дущих выпускников школ к 
ЕНТ в школе «Байтерек». 

Лучшие из людей – это детиФизкультура  –  
залог  хорошего  здоровья

В преподавателе физкультуры Ирине Юнгкинд чудесным 
образом сочетаются женская мягкость, волевой характер, 
высокое профессиональное мастерство и превосходные че-
ловеческие качества. Она всегда стройна и подтянута – 
сказываются спортивная подготовка и постоянные трени-
ровки. Суть ее педагогики всегда неизменна – учить сво-
их воспитанников побеждать. Побеждать обстоятельства 
жизни – это главнее. 

Так считает педагог, наставник будущих учителей начальных классов и 
воспитателей детских садов Улжан Есмаханова. Ее педагогический стаж – 
без малого 35 лет, из них четверть века она преподает в Кызылординском 
высшем педагогическом колледже имени Маншук Маметовой дошколь-
ную педагогику и психологию, без знания которых будущим учителям не 
обойтись. 
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СВОЕ ДЕЛОПЕРВАЯ СТОЛИЦА

График приема граждан руководителем департамента юстиции Кызылординской области и заместителями 
на IV квартал 2024 года

Примечание: граждане, прибывшие из отдаленных городов и районов, принимаются ежедневно с 9:00 до 18:00.
«Телефон доверия» департамента юстиции Кызылординской области: 8 /7242/ 23-10-09.

Наименование 
госоргана

Ф.И.О проводящего 
личный прием

Должность проводящего личный 
прием

Время према граждан Местоположение 
госоргана

Контактный телефон,
электронная почта

Департамент юстиции 
Кызылординской 

области

Бакишева Ирина 
Джумабаевна

Руководитель департамента 
юстиции Кызылординской области

среда, пятница
время с 15:00 до 18:00

г.Кызылорда, 
пр. Абая, 52 

1 этаж

тел: 8 /7242/ 23-10-51
     23-10-09

i.bakisheva@adilet.gov.kz
Оразгелді Ұзақбай Заместитель руководителя 

департамента юстиции 
Кызылординской области

ежедневно
время с 9:00 до 18:00

г.Кызылорда, 
пр. Абая, 52 

1 этаж

тел: 8 /7242/ 23-10-50
u.orazgeldi@adilet.gov.kz

Асадинұлы Жамбыл Заместитель руководителя 
департамента юстиции

Кызылординской области

ежедневно
 время с 9:00 до 18:00

г.Кызылорда,
пр.Абая,52

1 этаж

тел: 8 /7242/ 23-10-16
zh.assadinuly@adilet.gov.kz

По вопросам размещения 
рекламы в областных га-
зетах «Кызылординские 

вести», «Сыр бойы» и 
«Ақмешіт жастары», в го-
родской газете «Ақмешіт 
апталығы», а также в рай-
онных газетах, обращай-

тесь по телефонам: 
40-11-10 (1058), 
70-00-52, e-mail: 

smjarnama@
mail.ru.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

В Республике Казахстан сформи-
рована и успешно функционирует 
многоуровневая модель системы со-
циальной защиты, предусматриваю-
щая распределение ответственности 
между государством, работодателем 
и работником на базовом, обязатель-
ном и добровольном уровнях.

Обязательное социальное страхо-
вание как обязательный (дополни-
тельный) уровень социальной защиты 
работающих граждан реализуется че-
рез Государственный фонд социаль-
ного страхования (Фонд).

Финансовые ресурсы системы 
обязательного социального страхо-
вания формируются за счет социаль-
ных отчислений (далее – соцотчисле-
ния), уплачиваемых в Фонд работо-
дателями за работников, а также ин-
дивидуальными предпринимателями 
и лицами, занимающимися частной 
практикой за себя. При этом, за ра-
ботников, заключивших трудовые 
договора, соцотчисления не удер-
живаются из заработной платы ра-
ботника как обязательные пенсион-
ные взносы, а уплачиваются за счет 
средств работодателей.

Своевременность и полнота упла-
ты соцотчислений обеспечивает по-

лучение участниками системы обя-
зательного социального страхования 
социальных выплат при наступлении 
таких социальных рисков, как утрата 
трудоспособности, потеря кормиль-
ца, потеря работы, потеря дохода в 
связи с беременностью и родами, а 
также в связи с уходом за ребенком 
до полутора лет.

В системе обязательного социаль-
ного страхования участвуют поряд-
ка 6,4 млн работающих граждан и бо-
лее 1,2 млн человек ежегодно получа-
ют социальные выплаты из Фонда. С 
2005 года из Фонда осуществлены вы-
платы на общую сумму порядка 4,2 
трлн тенге, из них по Кызылордин-
ской области – 170 743,8 млн тенге.

С учетом изменений, которые 
происходят на отечественном рынке 
труда, в частности, с широким рас-
пространением такого нового вида 
трудоустройства, как «платформен-
ная занятость» расширяется катего-
рия лиц, за которых должны уплачи-
ваться соцотчисления.

Так, согласно нормам Социально-
го и Налогового кодексов РК с 1 сен-
тября текущего года для лиц, ока-
зывающих услуги посредством ин-
тернет-платформ и мобильных при-

ложений (таких как: Яндекс, Uber, 
Glovo, Wolt и др.), т.е. задействован-
ных в платформенной занятости так-
систов, курьеров, введен налоговый 
режим с использованием специаль-
ного мобильного приложения.

Оператор интернет-платформы 
(например, доставщик еды «Wolt»), бу-
дет удерживать 4% от дохода, из кото-
рых 1% – индивидуальный подоход-
ный налог, 1% – соцотчисления, 1% 
– обязательные пенсионные взносы 
и 1% – взносы на обязательное соци-
альное медицинское страхование.

С 1 января 2025 года от доходов фи-
зических лиц, получающих доходы по 
заключенным с налоговыми агента-
ми договорам гражданско-правово-
го характера (ГПХ), в том числе рабо-
тающих в представительствах между-
народных организаций в Республике 
Казахстан, дипломатических предста-
вительствах и консульских учрежде-
ниях иностранных государств, аккре-
дитованных в Республике Казахстан, 
будут удерживаться соцотчисления и 
перечисляться в Фонд.

Ставка соцотчислений с 1 янва-
ря 2025 года составит 5%. При этом, 
согласно налоговому законодатель-
ству, налогоплательщики уменьша-

ют исчисленную сумму социального 
налога на сумму уплаченных соцот-
числений в Фонд.

Объектом исчисления соцотчис-
лений являются расходы работодате-
ля, выплачиваемые в виде доходов в 
качестве оплаты труда, за исключе-
нием доходов, с которых не уплачи-
ваются соцотчисления. 

Следует отметить, что ежемесяч-
ный объект исчисления соцотчисле-
ний от одного плательщика не дол-
жен превышать 7-кратный мини-
мальный размер заработной платы 
(МЗП), установленный на соответ-
ствующий финансовый год законом 
о республиканском бюджете, и не 
должен быть менее 1 МЗП.

При наступлении социальных ри-
сков размеры социальных выплат из 
Фонда рассчитываются индивидуаль-
но и напрямую зависят от полноты 
уплаченных соцотчислений в Фонд и 
стажа участия в системе обязательно-
го социального страхования.

В этой связи, перед обращением за 
социальными выплатами рекомен-
дуем проверять суммы соцотчисле-
ний, поступивших в Фонд, в онлайн 
режиме через портал электронного 
правительства egov.kz и мобильные 

приложения банков второго уровня 
или обратившись с документом удо-
стоверяющим личность в отделение 
Государственной корпорации «Пра-
вительство для граждан» (ЦОН) или 
в филиал Фонда. 

По итогам 8 месяцев 2024 года по-
рядка 1,2 млн человек получили вы-
платы из Фонда на общую сумму 
622,4 млрд тенге, из них по Кызылор-
динской области социальные выпла-
ты из Фонда получили 58 780 человек 
на общую сумму 26 563,2 млн тенге.

В заключение следует отметить, что 
обязательное социальное страхование 
обеспечивает более высокую социаль-
ную защищенность от наступления 
социальных рисков для работающих 
казахстанцев по сравнению с нерабо-
тающими. В этой связи, особую важ-
ность приобретает наличие заключен-
ных трудовых договоров при трудо- 
устройстве наших сограждан и соблю-
дение всеми сторонами социального 
партнерства (работодателями, работ-
никами и государства) прав и обязан-
ностей, предусмотренных действую-
щим законодательством.

Филиал АО «Государственный фонд 
социального страхования» 

по Кызылординской области

Расширение охвата обязательным социальным страхованием

Как выглядел наш город 206 лет 
назад? Восстановить хронологию со-
бытий, происходивших в то время в 
нашем родном городе можно по ар-
хивным данным. Оказывается в то 
время внутри находились две мечети, 
медресе, около 50 домов, три колод-
ца. Вокруг в целях безопасности вы-
рыли ров глубиной 11 метров, он был 
заполнен водой. Казахские батыры, 
недовольные порядками хивинских 
и кокандских завоевателей, не раз со-
вершали походы на них. Среди каза-
хов младшего жуза большим автори-
тетом пользовались храбрые батыры 
Жанкожа и Бухарбай. Ситуация рез-
ко изменилась летом 1853 года, ког-
да крепость штурмом взяли русские 
войска под командованием генерала 
Василия Перовского. В отряде было 
2170 солдат, двенадцать орудий. Ко-
кандские воины отчаянно сопротив-
лялись, но сдали крепость. Для того, 
чтобы упрочить свои позиции, ге-
нерал заказал два парохода, принял 
меры по усилению артиллерии.

Генералу Перовскому был вручен 
«рескрипт», в котором ему объявля-
лась благодарность, было указано, 
что за взятие крепости старому вои-
ну вручается награда. 31 августа 1853 
года крепость Акмечеть была пере- 
именована в форт Перовск. Затем об-
разовался Перовский уезд, в который 
входили 23 волости и 186 аулов. Уезд 
граничил с Тургайской и Акмолин-
ской областями. Жителей в нем было 
около 180 тысяч человек.

В 1863 году здесь открыли библио- 
теку и читальный зал. В 1867-м Пе-
ровск получил статус уездного горо-
да. В 1868 году здесь стало работать 
почтовое отделение. В 1879 году по-
явился телеграф. В то время открыли 
начальные школы, начали работать 
кирпичный завод, ветряные мельни-
цы, лавки, мастерские. Герб уездного 
города был утвержден в 1909 году, ко-
торый потом сменился гербом казах-
ской автономии.

В 1868 году здесь уже были част-
ные дома, которые в основном при-
надлежали русским купцам и чинов-
никам. В городе также имелись 343 
торговые точки бухарцев, афганцев, 

сартов. Караваны русских купцов до-
ставляли в Перовск муку, сахар, юве-
лирные изделия, увозили шерсть, ка-
ракуль и скот. Часть купцов обосно-
валась в городе, открыв первые тор-
говые дома. Если в 1885 году в горо-
де насчитывалось всего 25 купцов, то 

через тринадцать лет их стало на две-
сти больше. В 1880 году в городе ра-
ботали два кирпичных завода, две 
мельницы, несколько маслокачаль-
ных установок и пивной завод, ко-
торый производил в год 16000 ведер 
пива. Сейчас на месте пивоварен-
ного завода находится торговый дом 
«Ағжан». На пересечении нынешних 
улиц Ауэзова и Токмагамбетова рас-
полагались кузнечные ряды. В 1897 
году перепись населения дала новые 
цифры о проживающих в Перовске – 
5058 граждан. В 1918 году в Перов-
ском уезде началась перепись детей 

школьного возраста от 5 до 14 лет. В 
1885 году открылась школа при одной 
из мечетей, в 1901 году – русско-кир-
гизское училище. С 1 января 1919 
года были открыты четыре русские 
школы, четыре мужских и одна жен-
ская мусульманская школы, которые 
в дальнейшем были реорганизованы 
в казахскую, узбекскую и польскую 
школы. Работала в Перовске и рус-
ско-туземная школа. Одна из тузем-
ных школ, построенная по проекту 
генерала Брюнова в 1878 году, распо-
лагалась по улице Исы Токтыбаева.

Одна из ярких достопримечатель-
ностей города – вокзал, построенный 
в 1905 году в стиле русской архитек-
туры. В связи с тем, что планирова-
лось проложить северную часть же-
лезной дороги от Оренбурга до Ку-
бека и южную – от Ташкента до Ку-
бека, в городе появилась своя первая 
железнодорожная станция, вокзал, 
депо, первые дома для железнодо-
рожников, административные зда-
ния. Протяженность железной доро-
ги «Оренбург – Ташкент» состави-
ла 1765 верст, движение должно было 
идти в обоих направлениях. Для этого 

между Оренбургом и Ташкентом надо 
было построить 72 станции, 159 разъ-
ездов, 17 крупных мостов. 21 апреля 
1901 года царь Николай II утвердил 
план строительства железной доро-
ги и приказал выделить необходимые 
средства. Прокладка северной ча-
сти железной дороги началась в 1901 
году и закончилась 26 июля 1905 года. 
Железнодорожная артерия изменила 
жизнь горожан, начал формировать-
ся рабочий класс. В 1907 году в городе 
начал работу аптечный магазин.

В то время в городе было мало ме-

бельных лавок. Местные жители об-
ходились самой скудной мебелью, 
сделанной кустарями в переулке ма-
стеровых. Ведь никто из приезжих 
господ не собирался задерживаться 
здесь надолго. Сейчас в домах кызыл- 
ординцев еще можно встретить те са-
мые пузатые комоды и рамы для кар-
тин, круглые «садовые» столы и «ма-
нерные» табуреты на одной разлапи-
стой ножке, что создавали мастеро-
вые по женским эскизам.

В городском саду Перовска стоя-
ла «афишная» тумба. Но использова-
ли ее не для афиш. В городе не было 

театра, и благотворительные вечера 
устраивались нечасто. На тумбу кле-
или рекламные «прожекты», иногда 
даже цветные. И рассматривая со-
хранившиеся в архивах их фотоко-
пии, невольно сравнивая нынешнюю 
рекламу со старинной, признаешь: 
купеческое достоинство, гордость 
былых торговых домов звучали в каж- 
дой рекламной строке.

В конце XIX века на средства бухар-
ца Айтбая Балтабаева была построе-
на мечеть «Айтбай». После войны в ее 
здании располагались сначала медресе, 
кинотеатр, затем школа-интернат,  в 
1970-1981 годы – ковровый цех. Толь-
ко с обретением независимости Казах-
стана мечети вернули свой статус.

Собор иконы Казанской Божьей 
матери был построен на правитель-
ственные средства в 1890-1895 годах. 
До 1982 года в этом здании распола-
гался историко-краеведческий музей. 
В 1989 году собор был передан в ве-
дение русской православной церкви.

После революции 1917 года был 
подписан декрет об образовании Со-
ветской Киргизской Автономной Со-
циалистической республики. В ее со-
став вошли все области и уезды ны-
нешнего Казахстана, а также Астра-
ханская и Омская области России. 
Столицей республики стал Оренбург. 
А Перовск стал называться Акме-
четью. Только вот трудно было по-
нять, почему республика называлась 
киргизской. Именно по этой причи-
не казахская интеллигенция в 1924 
году начала активное выступление о 
создании Казахской республики. 15 
апреля 1925 года в Акмечети открыл-
ся пятый Всесоюзный съезд трудя-
щихся. На нем и было принято реше-
ние именовать казахов казахами, а не 
киргизами. Киргизскую республику 
переименовали в Казахскую. Столи-
цей новой Казахской республики ста-
ла Кзыл-Орда. Тогда же городу под-
вели электричество. Кзыл-Орда за-
жила полнокровной жизнью. Вместо 
саманных глинобитных лачуг возво-
дились новые дома. В это же время 
стали открываться учебные заведе-
ния. В 1926 году в городе появился 
свой театр, первой его постановкой 
был спектакль «Еңлік-Кебек». Одна-
ко столицей Кзыл-Орда была недол-
го, всего четыре года. В 1929 году ре-
шением Правительства столица была 
переведена в Алма-Ату. 

Подготовила 
Замира АЛИШЕРОВА

О  чем  рассказали  архивы
В этом году Кызылорде исполнилось 206 лет. В учебниках исто-

рии Казахстана говорится, что крепость Акмечеть была основана 
в 1817 году на берегу Сырдарьи. Но в очерках истории Казахской 
ССР, автором которых является известный востоковед М. Вяткин, 
утверждается, что город Акмечеть был основан на год позже. 

Фото из открытых источников
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ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ 

КОНКУРС 

Состязание, организованное 
средней школой №140 имени Абы-
лай хана при поддержке городско-
го отдела образования, направлено 
на популяризацию профессии педа-
гога, развитие потенциала молодых 
специалистов и обмен опытом. 

В конкурсе приняли участие 252 
учителя в возрасте до 35 лет, они 
объединились в 84 команды. 

По словам директора сш №140  

Айгуль Мусабаевой, конкурс «Зият-
кер ұстаз» проведен в рамках реали-
зации профориентационного про-
екта «Педагогический старт» на базе 
научно-ориентационной мастер-
ской. Она работает в течение трех 
последних лет при школе по трем 
направлениям: обучение, воспита-
ние и наука. По каждому из них соз-
даны семь «младших школ», реализу-
ющих в течение года по три проекта. 

Конкурс состоял из семи этапов и 
множества вопросов по научным от-
крытиям, историческим датам и ло-
гическим задачам, а также по кино-
картинам, музыкальным компози-
циям и другим темам.

Главный приз конкурса – 250 ты-
сяч тенге выиграла команда «125 
High School». Второе место и денеж-
ный приз в 150 тысяч тенге завоева-
ла команда лицея «QazBilim», третье 
место и 100 тысяч тенге у команды 
сш №144 им. С.Алжикова. 

Спонсором мероприятия высту-
пила компания Qalan.kz.

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

Состязания  интеллектуалов
В преддверии профессионального праздника педагогов – Дня 

учителя в Кызылорде в областном молодежном ресурсном центре 
прошел первый интеллектуальный конкурс «Зияткер ұстаз». 

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ 
АРАЛЬСК

Посвящается человеку 
труда

В Аральском городском Доме куль-
туры имени Зейнуллы Шукурова со-
стоялось торжественное меропри-
ятие «Маңдай тердің мерейі», при-
уроченное ко Дню труда. Празднич-
ное мероприятие началось с просмо-
тра видеоролика о жизни простых 
тружеников. 

 В зале собрались представи-
тели самых разных рабочих про-
фессий, которые всю свою жизнь 
трудились не покладая рук. Се-
годня они пользуются почетом и 
уважением. 

В ходе мероприятия группе 
сельчан, внесших вклад в процве-
тание родной земли, были вру-
чены благодарственные письма 
акимов области и района. Тор-
жество завершилось празднич-
ным концертом местных мастеров 
искусств. 

АЙТЕКЕ БИ
Кипит работа на 
стройплощадках

С каждым годом в Казалин-
ском районе набирает темпы стро-
ительная отрасль. Особенно актив-
но она развивается в поселке Ай-
теке би. Здесь возводятся центр 
«Руханият» и здание районной 
прокуратуры, идет реконструкция 
автомобильной дороги между рай-
центром и Казалинском, благо- 
устройство территории районного 
акимата. 

Жители райцентра, особенно 
водители, выражают признатель-
ность дорожникам за высокое ка-
чество ремонта улицы имени Жан-
кожи батыра на участке между 
улицами Борикулакова и Примо-
ва, а также дорожной развязки. В 
настоящее время по улице Айтеке 
би дорожная техника укладывает 
новый асфальт. Руководство рай-
она держит на контроле качество 
проведения дорожно-строитель-
ных работ. 

ЖОСАЛЫ
С заботой о детях

Состоялось заседание комиссии 
по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав при акиме Кармакшин-
ского района. Были обсуждены акту-
альные вопросы.

В ходе заседания с докладами 
выступили представители райот-
делов образования и полиции. Они 
рассказали о мерах по предупреж-
дению буллинга и суицида сре-
ди несовершеннолетних, укреп- 
лению психологического здоровья 
детей. 

Наряду с этим, были рассмот- 
рены вопросы соблюдения зако-
нов в учреждениях образования, 
профилактики правонаруше-
ний среди несовершеннолетних, 
а также выполнение совместного 
плана мероприятий на 2024 год и 
другие. 

ЖАЛАГАШ
Важные вопросы

Под председательством акима Жа-
лагашского района Ардака Ибраимо-
ва состоялось заседание комиссии по 
предупреждению и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций. Были рассмот- 
рены вопросы по подготовке к ото-
пительному сезону, предупреждению 
чрезвычайных ситуаций, недопуще-
нию распространения особо опасных 
инфекций. 

Как отметил аким, сегодня очень 
важно подготовить к отопительно-
му сезону социальные объекты. Не-
обходимо рационально использо-
вать оставшиеся дни, чтобы наряду 
с подготовкой к зиме провести ра-
боту по обеспечению пожарной без-
опасности жилых домов и профи-
лактике отравлений угарным газом. 

ТЕРЕНОЗЕК
Ко Дню пожилых

В районном центре состоялось тор-
жественное мероприятие, посвящен-
ное Дню пожилых людей. В нем при-
няли участие ветераны труда, аксака-
лы района.

 Поддержка пожилых людей – 
одно из ключевых направлений го-
сударственной политики. Как ска-
зал аким района Берик Сарменба-
ев, советы и наставления аксакалов 
помогают активизировать работу во 
всех отраслях. 

В настоящее время в райо-
не проживают 101 ветеран тыла, 
4428 пенсионеров. Один из самых 
уважаемых людей – ветеран во-
йны, Почетный гражданин Сыр-
дарьинского района Яхья Тасы-
ров. Он делится с молодыми бога-
тым жизненным опытом, дает им 
наставления.

Аким района выразил призна-
тельность ветеранам за их вклад в 
процветание региона. 

ШИЕЛИ
Заслуженная победа
Определены победители областно-

го конкурса «Үлгілі елді мекен». 
Поселок Шиели, победивший 

в номинации «Лучший районный 
центр», получил несколько единиц 
специальной техники.

Напомним, на предыдущем кон-
курсе, который прошел весной ны-
нешнего года, поселок Шиели в этой 
номинации занял второе место.

ЖАНАКОРГАН
Газ на заправках есть

В районе проведен мониторинг рабо-
ты операторов по поставке сжиженно-
го газа. 

В соответствии с поручением гла-
вы региона в районе была образова-
на специальная рабочая группа, ко-
торая провела мониторинг работ по 
снятию лимита на реализацию сжи-
женного газа. В результате выявле-
но, что все операторы приступили 
к свободной продаже газа. Монито-
ринг будет проводиться регулярно.

Подготовил  
Жумабек САРСЕНБИН

Недавно в нашей стране прошел 
День пожилых людей. Накануне 
этой даты в центре оказания специ-
альных социальных услуг №1, кото-
рый в простонародье именуется до-
мом престарелых, я познакомилась 
с одной замечательной женщиной. 
Она уже многие годы живет в этом 
госучреждении. 

Несмотря на созданные в цен-
тре комфортные условия для прожи-
вания, досуга и оказания необходи-
мой медицинской помощи, счастли-
вой такую старость назвать сложно. 
Ведь большинство людей преклонно-
го возраста сюда привели печальные 
обстоятельства. Хоть моя героиня и 
дала свое согласие на публикацию ее 
истории жизни, но по этическим со-
ображения имя ее изменила. 

Жизнь обещала счастье
Ирина Сергеевна родилась и вы-

росла в Кызылорде в благополучной 
семье, где папа был военным, а мама 
работала учительницей. У нее была 
старшая сестра. Время было после-
военное, но благодаря работе отца 
семья жила довольно обеспеченно и 
большой нужды не знала. 

После окончания школы Ири-
на хотела стать медиком, но в меди-
цинское училище не поступила. Тог-
да папа сказал: «Будет тебе, дочка, бе-
лый халат, раз ты этого так хочешь» и 
устроил ее учиться на парикмахера. 
А в те времена люди этой профессии 
работали исключительно… в белых 
халатах. Работа была непыльной, но, 
как потом оказалось, довольно слож-
ной. С годами Ирине Сергеевне было 
все труднее и труднее проводить це-
лый день на ногах. Проработав дам-
ским мастером 13 лет, она уволилась. 

К тому моменту она уже была заму-
жем и растила сына. Однако отноше-
ния с мужем не заладились с самого 
начала, и в скором времени женщина 
развелась. Сына поднимала одна, ста-
ралась, чтобы все у них было не хуже, 
чем у других людей. Как подошла 
очередь, ей выдали квартиру в одном 
из городских микрорайонов. 

Жизнь шла своим чередом, сын 
вырос, окончил школу и уехал учить-
ся в Россию. В скором времени он об-
завелся семьей, нашел работу и остал-
ся жить там, изредка навещая старею-
щую маму. 

Перемены не всегда 
к лучшему

Так уж вышло, что к пятидесяти 
годам Ирина Сергеевна вновь решила 
попытать свое женское счастье и вы-
шла замуж второй раз. С новым му-
жем жили они поначалу дружно, без 
скандалов. В годы перестройки, как 
и многие тогда, едва сводили концы с 
концами. В погоне за лучшей жизнью 
решили переехать жить в Россию. 
Квартиру Ирины Сергеевны продали 
и поехали в Томск. К сожалению, всю 

жизнь прожившая на юге в теплом 
климате женщина не смогла привы-
кнуть к сибирским морозам. Она ча-
сто болела, лечение не давало резуль-
татов, все врачи советовали ей вер-
нуться на родную землю. В какой-то 
момент Ирина сдалась и вернулась в 
Кызылорду. А супруг остался в Том-
ске. И денег за проданную кварти-
ру ей не вернул. 

Поначалу это 
женщину не 
сильно беспо-
коило, она жила 
в семье своей 
старшей сестры, 
получала пусть 
и не большую, 
но регулярную 
пенсию. Ее на 
все хватало, и 
лишней себя в 
кругу родных 
она не чувство-
вала. Но внезапная тяжелая болезнь 
сестры, а затем ее скоропалитель-
ная смерть вновь поставили крест 
на уже казалось бы наладившей-
ся жизни Ирины Сергеевны. Спу-
стя год муж сестры женился и при-
вел в свой дом новую жену. Племян-
ники к тому времени выросли и по-
кинули отчий дом. У каждого была 
уже своя семья, и ни в одной из них 
не нашлось места для престарелой 
тетушки. 

Новый этап
Так и оказалась без малого двад-

цать лет назад Ирина Сергеевна в 
этом социальном учреждении.

– Поначалу было очень тяжело, – 
вспоминает она. – Чувствовала себя 
всеми покинутой и как-то даже стыд-
но было перед людьми, что жизнь по-
вернулась таким образом. Тем более 
все знали, что у меня есть сын. При-
езжать в Кызылорду он, естественно, 
отказывался, да и к себе не звал. Де-
скать, мама, тебе здесь все равно кли-
мат не подходит. 

Шли дни, женщина потихоньку 
привыкла к новому образу жизни. По 
ее воспоминаниям, этому в большой 
степени способствовало доброжела-
тельное отношение персонала. Да и 
здешние пожилые люди старались 
ободрить ее и поддержать. 

Спустя пару лет Ирина Сергеевна 
нашла здесь себе мужа. Был он поч-
ти с рождения инвалидом, не был 
никогда женат. Мама его прожива-
ла в Байконыре, сама была в пожи-
лом возрасте и ухаживать за сыном ей 
стало очень трудно. Вот и оформили 
его на постоянное место жительство в 
дом престарелых. 

Семейной паре администрация 
выделила отдельную комнату, где они 
постепенно и наладили свой быт. Су-
пруг внимательно и бережно отно-
сился к Ирине Сергеевне. Она как 
могла старалась облегчить его жизнь 

и создать комфорт в их маленьком 
жилище. Иногда к ним в гости приез-
жала свекровь. Бывало, что и племян-
ники проведывали, и даже в гости к 
себе звали погостить на пару денечков. 

Так и стал дом престарелых для 
Ирины Сергеевны настоящим До-
мом. Прожила она с мужем око-
ло пяти лет до самой его смерти. 
Но наша героиня не осталась одна. 
Свекровь, к тому времени справив-
шая свое 90-летие, уже не могла об-
ходиться без посторонней помо-
щи, да и жить одной было как-то то-
скливо. Вот и попросила она в гор-
собесе выдать ей направление в это 
учреждение. Бабушке пошли на-
встречу и помогли собрать все не-
обходимые документы. Так и ста-
ла она жить вместе с невесткой.

Последняя надежда
Казалось бы, теперь можно спо-

койно жить. Но судьба нанесла бед-
ной женщине еще один удар. Сын, 
проживавший в Подмосковье, раз-
велся с женой и вернулся в Кызылор-
ду. Взять к себе мать из-за отсутствия 
жилплощади он не мог. Вскоре сын 
устроился на работу, где ему дали слу-
жебное жилье. Он частенько навещал 
маму и забирал ее к себе погостить. 

Как-то поехал сын в командировку 
в один из районов области и там под-
вергся хулиганскому нападению. Его 
настолько жестоко избили, что вот 
уже на протяжении двух лет он никак 
не оправится. Оформить инвалид-
ность у него не получается из-за от-
сутствия казахстанского гражданства. 
Так и влачит он очень жалкое суще-
ствование в приюте для лиц без опре-
деленного места жительства. 

Ирина Сергеевна навещает сына, 
но вот помочь ему она ничем не мо-
жет. Для того, чтобы сделать необ-
ходимые документы, нужны деньги, 
а их у женщины нет в достаточном 
количестве. Да и процедура получе-
ния гражданства довольно сложная. 
В России у Ирины Сергеевны живут 
два внука, однако к судьбе отца они 
полностью равнодушны и помочь в 
оформлении документов отказались. 

Рассказывая о сыне, Ирина Серге-
евна не может сдержать слез. Она уже 
смирилась со своей не сложившей-
ся жизнью, но вот за исковерканную 
судьбу своего чада, который не так 
давно перешагнул полувековой рубеж 
своей жизни, у нее сильно болит душа. 

В этом году женщина справила 
свое 75-летие. Оглядываясь назад, 
она все старается понять, где и когда 
на своем жизненном пути она сверну-
ла не в ту сторону, что итог ее судь-
бы оказался именно таким? И счастья 
для себя она видит только в одном – 
помочь своему сыну. 

Инна БЕКЕЕВА

По вопросам размещения 
рекламы в областных га-
зетах «Кызылординские 

вести», «Сыр бойы» и 
«Ақмешіт жастары», в го-
родской газете «Ақмешіт 
апталығы», а также в рай-
онных газетах, обращай-

тесь по телефонам: 
40-11-10 (1058),  

70-00-52, e-mail: 
smjarnama@

mail.ru.

Фото из открытых источников

Как же был прав великий классик русской литературы Лев Толстой, 
когда сказал, что каждая несчастливая семья несчастлива по-свое-
му. Даже если вы были счастливы в молодости, и семья была, и дом 
полная чаша, это, как показывает жизнь, вовсе не является залогом 
счастливой и безмятежной старости.

Дом  печали
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